

SEPTIEMBRE 2024



*Libre al viento
tu hermosa bandera*

La libertad impulsa el progreso
y el avance de una región
enriquece a sus comunidades.



Boletín Informativo Mensual Plan Trifinio Guatemala

DIRECTORIO

Dirección General

Dra. Karin Herrera
Vicepresidenta de Guatemala

Dirección Ejecutiva

Ing. César Augusto Beltetón
Director Ejecutivo Nacional
Plan Trifinio Guatemala

Coordinación

Ing. William Oswaldo Espina
Coordinador Territorial
Plan Trifinio Guatemala

Fotografía

David Aroch
Comunicación Social Guatemala

Fuente Informativa

Técnicos de Campo OT/KFW
Nicté Rosas - Turismo
Mayra Rodríguez - Género
Kimberly Portillo - Migración/Voluntariado
Ulises Alarcón - Juventud
César Hernández - Temas ambientales

Diagramación y Edición

Ottmar Vanegas
Comunicación Social Guatemala

GUATEMALA MMXXIV - www.plantrifinio.int - observatoriogt.plantrifinio.int

CONTENIDO

- Protección de la Reserva de Biosfera
- Migración y Voluntariado
- Género y apoyo a la mujer
- Red de Jóvenes Trifinio
- Proyectos
- Turismo Sostenible
- Temas Varios

EDITORIAL

Plan Trifinio, una visión colectiva

Los tres países que conformamos la Región Trifinio: Guatemala, Honduras y El Salvador, compartimos raíces históricas y culturales, así como desafíos actuales y de futuro. Siempre se dice que dos o tres cabezas piensan mejor que una. También se dice que la unión hace la fuerza. Estas dos frases populares, sentencias del sentido común, están en la base de creación y del trabajo de Plan Trifinio. Somos un organismo regional que forma parte del Sistema de Integración Centroamericana y que desarrolla su trabajo con el objetivo de coordinar esfuerzo de distintas instituciones para garantizar la sostenibilidad ambiental y el desarrollo integral de la población de los municipios que hacen parte de la región.

El Gobierno de Guatemala ha planteado, en esta nueva administración, que es necesario reconstruir la fortaleza del Estado para ser garante de la justicia, la igualdad y la fraternidad. Un país para todos, plantea la Política General de Gobierno y eso mismo pensamos para la Región Trifinio: una región de ofrezca oportunidades de desarrollo y buen vivir.

Los esfuerzos de Plan Trifinio Guatemala se derivan de los lineamientos del gobierno de Guatemala y del Plan Maestro Participativo de la institución. Trabajamos en procesos de articulación institucional y de la cooperación que, con proyectos de desarrollo, ofrece servicios de capacitación

y fortalecimiento de los medios de vida de las poblaciones.

Hemos identificado que el impulso de acciones en la juventud es fundamental para generar capacidades humanas para el liderazgo, la toma de decisiones y la solidaridad como factores esenciales para el desarrollo social integral. De tal forma que la educación informal y el apoyo a iniciativas de educación formal son parte del trabajo que realizamos hacia la población juvenil. El programa de voluntariado está potenciando estas acciones. El apoyo a mujeres productoras se ha convertido también en una prioridad.

Espacios como la mesa de turismo, la mesa trinacional del café y la mesa bilateral Honduras-Guatemala sobre las microcuencas del Río Motagua van generando una articulación sectorial fundamental en la visión estratégica de regeneración del tejido social que hemos proyectado.

Este boletín informativo de Plan Trifinio es un esfuerzo por compartir parte del trabajo que realizamos cotidianamente en diversos municipios de la región. Está dirigido a la población en general, a personal de la academia, de las instituciones de gobierno y de la cooperación. Tiene el objetivo de convocar a la sociedad a conjuntar esfuerzo para el desarrollo de la población, fortalecer la institucionalidad municipal y gubernamental, así como promover vínculos multisectoriales que impulsen procesos de cambio y justicia social.

Dirección Ejecutiva Nacional Guatemala
Av. Reforma 6-64 zona 9. Edificio Plaza Corporativa, Nivel 8. Oficina 802.
Guatemala, Guatemala.

Oficina Territorial Guatemala
1era, Avenida 7-01, zona 5
Colonia San José Obrero, Esquipulas
Chiquimula, Guatemala C.A.
Tel.: (502) 7943-1581

Mujeres adoptan tecnologías para la agricultura orgánica sostenible.

Doña María Silvia, beneficiaria del Proyecto ILLA a través de Plan Trifinio, en Sabana Grande, Chiquimula. Ahora aprovecha su huerto con la comunidad y su familia.

En la comunidad de Sabana Grande, Chiquimula, Doña María Luisa es un ejemplo viviente del impacto positivo que puede tener un proyecto en la vida de una persona. A través de las acciones de Plan Trifinio y del Proyecto ILLA, su vida y la de su familia han experimentado un cambio.



Cuando se le pregunta cómo le ha ayudado este proyecto, Doña María Luisa responde con una sonrisa: "A mí me ha servido bastante porque he aprendido cosas nuevas". Su entusiasmo es contagioso, y no es difícil ver cómo su vida diaria se ha transformado. Antes, la familia enfrentaba dificultades para conseguir alimentos frescos, pero ahora tienen acceso a una huerta donde cultivan sus propias verduras.

"Por lo menos en mi casa hemos hecho caldo de yerba mora", dice, recordando con cariño las comidas que ahora pueden preparar con ingredientes frescos. La huerta no solo ha mejorado su alimentación, sino que también ha sido motivo de orgullo familiar. "Vinieron unos familiares de Estados Unidos y me dijeron que les encantaba conocer la huerta. Se fueron encantados y me dijeron que querían volver para ver más".



El aprendizaje va más allá de lo práctico. Gracias a las capacitaciones que ha recibido, tanto en su aldea como en otros lugares de Chiquimula, Doña María Luisa ha adquirido habilidades que la empoderan. "Nos han ayudado bastante", afirma con convicción. "Ya hay días en que no gasto para hacer un almuerzo, porque venimos aquí y traemos la cosecha para realizar los almuerzos o hasta desayunos".



La satisfacción que siente al cosechar sus propios alimentos es palpable. "Se siente bien", "porque son productos frescos que puedo cortar cuando quiera". Ha aprendido a cosechar en el momento adecuado, asegurando que los tomates y otras verduras estén siempre tiernas y listas para usar.



Doña María Luisa es más que una beneficiaria; es un símbolo de esperanza y resiliencia en su comunidad. Su historia es un recordatorio de que, con el apoyo adecuado, es posible transformar vidas y construir un futuro más prometedor. En la aldea de Sabana Grande, la huerta florece, y con ella, el espíritu de superación de toda una comunidad.

Plan Trifinio Lanza Proyecto de Voluntariado con éxito en Actividad Deportiva.

Jóvenes de la Colonia Las Brisas, Chiquimula fueron informados de las acciones que se realizan en el voluntariado.



Como parte de las acciones del Voluntariado del Plan Trifinio, se participa en un evento deportivo realizado por el Consejo Nacional de la Juventud. Este evento se realizó en coordinación con el COCODE de la Colonia Las Brisas.



Se tuvo un espacio informativo para poder dar a conocer los planes de acción que se realizan en el voluntariado, de esta manera motivar a los jóvenes para que puedan formar parte del mismo. Se realizó un llenado de datos con las personas que están interesadas en el participar en el programa de voluntariado.

Red de Jóvenes y Comunicación Social de Plan Trifinio realizan charla de liderazgo a estudiantes de la cabecera departamental de Chiquimula

Antes de la charla se dieron a conocer las acciones y la reseña histórica de Plan Trifinio en Guatemala.



Con el compromiso de preparar a la juventud para enfrentar nuevos retos y ser parte importante en el desarrollo del país, la Red de Jóvenes de Plan Trifinio con el apoyo de la Oficina de Comunicación Social y en coordinación con el Consejo Nacional de la Juventud, realizaron charlas sobre liderazgo a jóvenes del nivel diversificado y tercero básico de los principales centros educativos de la cabecera departamental de Chiquimula



Las charlas fueron impartidas por Luis Guzmán del Centro Universitario de Oriente, Milsa Castillo, Linda Pantaléon y Nerly Chávez de PROMIPYMES. Además de charlas de técnicos de Plan Trifinio dieron a conocer información de las instituciones y sus acciones en el territorio.

Jóvenes se vieron interesados en seguir ampliando sus conocimientos y poder ser futuros líderes en sus comunidades.

Se realiza capacitación dirigida a los productores de la comunidad de Apantes, en Concepción Las Minas.



En un esfuerzo por promover prácticas agrícolas sostenibles, se llevó a cabo una capacitación dirigida a los productores de la comunidad de Apantes, en Concepción Las Minas. La actividad, centrada en el uso y beneficios de los abonos orgánicos, fue impartida por el ingeniero Dimas de Byocofia, experto en el área.

Esta capacitación forma parte de las iniciativas programadas dentro del Proyecto de Protección de la Reserva de Biosfera, cuyo objetivo es fortalecer la producción agrícola local mientras se preservan los recursos naturales de la región. Durante la sesión, el ingeniero Dimas destacó la importancia de los abonos orgánicos no solo para mejorar la fertilidad del suelo, sino también para contribuir a la sostenibilidad ambiental.

Los productores asistentes mostraron gran interés en las técnicas expuestas y se mostraron motivados a implementar estos conocimientos en sus prácticas agrícolas. La actividad resalta el compromiso del proyecto por fomentar la educación y el desarrollo sostenible en comunidades vulnerables, alineándose con los esfuerzos globales por proteger la biodiversidad y promover una agricultura más ecológica.

Con este tipo de capacitaciones, se espera que los agricultores de Apantes no solo incrementen su productividad, sino que también adopten un enfoque más consciente y responsable hacia el medio ambiente.

Reactivación de la Agenda de Investigación en la Región Trifinio

En un esfuerzo por fortalecer la colaboración académica y fomentar la investigación en la Región Trifinio, se llevó a cabo un taller destinado a la reactivación de la Agenda de Investigación y de la Red de Universidades. Este evento reunió a representantes de diversas instituciones educativas con el objetivo de intercambiar ideas y estrategias que impulsen el desarrollo científico en la región.

Durante el taller, los participantes discutieron la importancia de la investigación interdisciplinaria y su impacto en la solución de problemáticas locales. Asimismo, se presentaron proyectos en curso y se promovió la creación de sinergias entre universidades para potenciar el conocimiento y los recursos disponibles.



La reactivación de esta agenda es fundamental para abordar los desafíos que enfrenta la Región Trifinio, incluyendo temas de desarrollo sostenible, conservación de recursos naturales y mejora de la calidad de vida de las comunidades. Los organizadores destacaron que la colaboración entre instituciones no solo fortalecerá la investigación, sino que también permitirá a los estudiantes y académicos involucrarse activamente en la mejora de su entorno.

Vinculación del Gobierno Municipal de Esquipulas con la Micro Región 13



En un esfuerzo por promover el desarrollo sostenible, el Gobierno Municipal de Esquipulas se reunió con miembros de la Micro Región 13, el equipo de consultores del Proyecto GEF y la Oficina Territorial. Este encuentro busca establecer vínculos estratégicos que faciliten la implementación de iniciativas relacionadas con el Fondo Verde.

Durante la reunión, se discutieron diversas propuestas orientadas a abordar desafíos ambientales y fomentar el uso eficiente de los recursos naturales en la región. Los representantes del Gobierno Municipal destacaron la importancia de la colaboración entre diferentes actores, asegurando que la participación activa de la comunidad es esencial para el éxito de los proyectos.

El Proyecto GEF, que se centra en la sostenibilidad ambiental, se presenta como una oportunidad clave para financiar y llevar a cabo acciones que beneficien tanto a las comunidades locales como al medio ambiente. Los miembros de la Micro Región 13 expresaron su entusiasmo por trabajar en conjunto y aprovechar este apoyo para impulsar sus iniciativas.

Con esta vinculación, se espera que se fortalezcan las capacidades locales y se promueva un desarrollo integral en Esquipulas. Este tipo de alianzas son fundamentales para construir un futuro más sostenible y resiliente en la región.

Esquipulas Avanza Hacia la Igualdad: Taller para Diagnóstico y Prevención de la Violencia.



En un esfuerzo por promover la igualdad y prevenir la violencia en todas las edades, el municipio de Esquipulas llevó a cabo un taller participativo enfocado en la elaboración de un diagnóstico que sentará las bases para un plan integral de igualdad y prevención de la violencia.

La actividad, que reunió a representantes de diversas instituciones locales, organizaciones de la sociedad civil y jóvenes, tuvo como objetivo identificar las problemáticas específicas que enfrentan los ciudadanos de Esquipulas. Durante el taller, los participantes compartieron experiencias, inquietudes y propuestas que permitirán desarrollar estrategias efectivas para abordar la violencia y fomentar un ambiente más equitativo.

El resultado de este taller será un diagnóstico que servirá como base para la creación de un plan de igualdad y prevención de la violencia, el cual se presentará en los próximos meses. Este plan no solo buscará mejorar la seguridad y el bienestar de los ciudadanos, sino que también aspirará a empoderar a los jóvenes y fomentar una cultura de paz y respeto.

Con este tipo de iniciativas, Esquipulas se posiciona como un municipio comprometido con la construcción de un entorno más justo y seguro para todos, reafirmando su compromiso con los derechos humanos y la promoción de la igualdad de género.

Esfuerzos Conjuntos para Mejorar la Producción y Seguridad Alimentaria: Taller FAO y MAGA en el Centro Universitario de Oriente – CUNORI -



En un esfuerzo por fortalecer la producción agrícola y garantizar la seguridad alimentaria en el país, se llevó a cabo un taller organizado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA). El evento, titulado “Diseño del Plan de Acciones Anticipatorias 2025”, reunió a expertos, productores y representantes de diversas instituciones.

El taller se centró en la identificación de estrategias efectivas para enfrentar los desafíos que afectan la agricultura, como el cambio climático, la escasez de recursos hídricos y la necesidad de prácticas sostenibles. Durante la jornada, los participantes trabajaron en grupos para desarrollar propuestas que contribuirán a la creación de un plan integral que aborde estos retos de manera proactiva.

El representante de la FAO destacó la importancia de la colaboración entre los diferentes sectores para lograr un sistema alimentario más resiliente.

Los participantes compartieron experiencias y mejores prácticas, discutiendo herramientas tecnológicas y estrategias de capacitación que podrían implementarse para mejorar la productividad. Entre las propuestas discutidas se incluyeron el uso de cultivos resistentes a la sequía, la promoción de la agroecología y el fortalecimiento de las cadenas de suministro locales.

El plan resultante de este taller se presentará a las autoridades pertinentes y servirá como guía para la implementación de acciones concretas en los próximos años. Con este tipo de iniciativas, FAO y MAGA buscan no solo mejorar la producción agrícola, sino también asegurar el acceso a alimentos suficientes y nutritivos para toda la población.

La realización de este taller es un paso significativo hacia la construcción de un sistema alimentario más sólido y sostenible, reafirmando el compromiso de las instituciones con la seguridad alimentaria y el bienestar de las comunidades.

Segunda Jornada Integral de Salud en Esquipulas: Un Apoyo Crucial para Refugiados y Desplazados



Con la coordinación del Centro de Salud Esquipulas, en colaboración de la Municipalidad y diversos actores de la Mesa Técnica Municipal de Protección a Migrantes y Refugiados, llevó a cabo la Segunda Jornada Integral de Salud. Plan Trifinio participa por primera vez, destacando la importancia de brindar atención médica a comunidades de acogida para personas refugiadas y desplazadas internas.

Durante esta jornada, que se realizó con el apoyo de la Oficina de Voluntariado y Migración, un equipo de enfermeros y doctores se dedicó a realizar mediciones de peso y talla, así como a atender a los pacientes en las áreas de espera y toma de datos. La Red de Voluntarios desempeñó un papel fundamental, garantizando que cada detalle de la atención se llevara a cabo de manera efectiva.



El principal objetivo de esta actividad es ofrecer servicios de salud a aquellos que, por diversas razones, no tienen fácil acceso a estos recursos vitales. Este esfuerzo refleja el compromiso de las autoridades y la comunidad de asegurar que las personas más vulnerables reciban la atención que necesitan.

Agradecemos a Eduardo Ortega y Juan Mejía, quienes facilitaron el traslado del personal del Centro de Salud y de la Red de Voluntarios, contribuyendo al éxito de esta jornada. Con eventos como este, se fortalece la red de apoyo a migrantes y refugiados, promoviendo su bienestar en las comunidades que los acogen.



Ing. César Beltetón destaca acciones de Plan Trifinio en programa de TV "Vida con Maby Muñoz"



Como parte de la gira de medios realizada por Plan Trifinio en Guatemala, se participa en el programa de televisión "Vida con Maby Muñoz". El Ing. César Beltetón, Director Ejecutivo Nacional de Plan Trifinio, compartió las iniciativas que la organización está llevando a cabo en las regiones de Chiquimula y Jutiapa.

Durante su intervención, Beltetón expuso los diversos ejes de trabajo de Plan Trifinio, que incluyen el turismo, la migración, el voluntariado, el arte y la cultura, así como el enfoque en género y el apoyo al desarrollo sostenible. Estas acciones están diseñadas para promover el bienestar de las comunidades locales y fomentar un entorno más inclusivo y próspero.

El ingeniero destacó la importancia de la colaboración entre diferentes sectores para alcanzar estos objetivos y mejorar la calidad de vida de los habitantes de estas regiones. Su participación en el programa no solo informa a la audiencia sobre las actividades de Plan Trifinio, sino que también subraya el compromiso de la organización en la búsqueda de soluciones efectivas para los desafíos que enfrentan estas comunidades.

Con estas acciones, Plan Trifinio reafirma su misión de impulsar un desarrollo integral que beneficie a todos, resaltando la necesidad de un enfoque colaborativo y sostenible.

Entrega de Herramientas y Alimentos en el Proyecto KFW en Aldea Apantes

En el marco de las medidas agroambientales del Proyecto KFW, se llevó a cabo la recepción y entrega de herramientas, kits y alimentos en la Aldea Apantes. Esta iniciativa tiene como objetivo fortalecer la capacidad productiva de los agricultores locales y mejorar sus condiciones de vida.



La entrega de insumos es parte de un esfuerzo integral para promover prácticas agrícolas sostenibles y resilientes en la comunidad. Los beneficiarios recibieron herramientas adecuadas para el trabajo en el campo, así como kits que incluyen semillas y fertilizantes, esenciales para impulsar la producción agrícola.

Además, se distribuyeron alimentos, lo que contribuye a la seguridad alimentaria de las familias de la aldea. Con esta acción se apoya a los agricultores en su labor diaria y busca fomentar el desarrollo económico local y reducir la dependencia de recursos externos.

El Proyecto KFW destaca la importancia de la colaboración entre diferentes actores para lograr un impacto positivo en la comunidad. Con estas medidas, se espera mejorar la productividad agrícola y, al mismo tiempo, cuidar el medio ambiente, asegurando un futuro más sostenible para Aldea Apantes.

Conversatorio con Periodistas: en Coordinación de la carrera de Ciencias de la Comunicación y Plan Trifinio se realiza la presentación de Cursos Libres para Comunicadores de la Región Trifinio, Avalados por la USAC.



Se llevó a cabo un conversatorio con periodistas de la región, donde se presentó una nueva oferta de cursos libres en formato virtual, avalados por la Universidad de San Carlos de Guatemala (USAC). Esta iniciativa es resultado de la colaboración entre la Carrera de Ciencias de la Comunicación de CUNORI y Plan Trifinio en Guatemala, buscando fortalecer las capacidades profesionales de los comunicadores locales.

Durante el encuentro, se discutieron los contenidos y beneficios de los cursos, que abarcan diversas temáticas relevantes para el ejercicio periodístico contemporáneo. Los participantes tuvieron la oportunidad de interactuar con los coordinadores de los cursos, quienes respondieron preguntas y compartieron detalles sobre el proceso de inscripción y la estructura de las clases.

Este esfuerzo busca enriquecer la formación académica de los periodistas y promover el desarrollo de competencias esenciales en un entorno mediático en constante evolución. Los cursos están diseñados para adaptarse a las necesidades de los profesionales y aspirantes en la región, brindando herramientas que les permitirán mejorar su labor informativa y su impacto en la comunidad.



El Director Ejecutivo Nacional de Plan Trifinio en Guatemala, Ing. César Beltetón, impulsa acciones en beneficio de la comunicación en la región trifinio.

La colaboración entre Plan Trifinio y CUNORI representa un paso significativo hacia la profesionalización del periodismo local, reafirmando el compromiso de ambas instituciones con la educación y el desarrollo de habilidades en el ámbito de la comunicación.



Plan Trifinio en Guatemala, participa en apoyo en el Festival Internacional de Cine Ícaro realizado en el Centro Universitario de Oriente – CUNORI-



La Escuela Florencio Méndez fue sede de proyecciones cinematográficas infantiles en el marco del Festival Internacional de Cine Ícaro, realizado en el Centro Universitario de Oriente (CUNORI) con el apoyo de Plan Trifinio en Guatemala. Este evento cultural buscó acercar el cine a los más jóvenes, fomentando su interés por el séptimo arte y promoviendo la creatividad.

Durante las proyecciones, los estudiantes disfrutaron de una selección de cortometrajes diseñados especialmente para su edad, lo que les permitió explorar historias variadas y aprender sobre la importancia del cine como herramienta de expresión y reflexión. Los organizadores del festival destacaron la relevancia de incluir a las escuelas en este tipo de iniciativas, contribuyendo a la formación integral de los niños y niñas.

La participación de la Escuela Florencio Méndez en el Festival Ícaro es un ejemplo del compromiso de la comunidad educativa con la cultura y la educación artística. Este tipo de actividades enriquecen el aprendizaje y brindan a los estudiantes la oportunidad de soñar y visualizar su propio potencial en el mundo del cine.

Entrega de Insumos Agroambientales en Concepción Las Minas

El coordinador con el proyecto RBTF-KFW y la Oficina Territorial Guatemala de Plan Trifinio, se llevó a cabo la entrega de insumos, herramientas, kits y alimentos en el municipio de Concepción Las Minas, Chiquimula. Esta iniciativa forma parte del compromiso por implementar medidas agroambientales que benefician a la comunidad.



Los insumos entregados están diseñados para fortalecer la producción agrícola local y promover prácticas sostenibles. Los agricultores recibieron herramientas y kits que incluyen semillas y fertilizantes, así como alimentos para mejorar la seguridad alimentaria en la región.

El convenio con COINCEP destaca la importancia de la colaboración interinstitucional para lograr un desarrollo integral y sostenible. Uno de los objetivos es aumentar la productividad agrícola y mejorar las condiciones de vida de los habitantes de Concepción Las Minas.



Acciones en la región Trifino en Guatemala



Entrega de insumos agrícolas a beneficiarios del proyecto Reserva Biosfera Trifinio e Asociación de Productores Agropecuarios del Suchitán, Santa Catarina Mita, Jutiapa.



Entrega de insumos agrícolas a beneficiarios del proyecto Reserva de Biosfera Trifinio en el municipio de Agua Blanca, Jutiapa



Conociendo Biblioteca Infantil -CUNORI-



Socialización de Festival Cultural "Arte y Alegría Navideña" con Municipalidad de Chiquimula e INGUAT.



Entrega de Filtros SAWER en Concepción Las Minas. Gracias a GEF/OEA



Reunión con miembros de la Municipalidad de Jocotán, para reclutamiento de jóvenes para Turismo y la Red de Jóvenes Trifinio.



Participación en Festival Gastronómico en Esquipulas, Chiquimula.



Visitando áreas con potencial para Turismo Sostenible.



Reunión de organización y coordinación del sector turístico de Esquipulas, en las instalaciones centrales de INGUAT



Recepción y verificación de kits y herramientas de los beneficiarios de los convenios de medidas agroambientales en el municipio de Concepción Las Minas.



Entrega de insumos a proyecto de Huertos Familiares, del proyecto IILA.



Plan Trifinio
"Agua sin fronteras"

El Salvador • Guatemala • Honduras

**DIRECCION EJECUTIVA NACIONAL
GUATEMALA**

Av. Reforma 6-64 zona 9. Edificio Plaza Corporativa. Nivel 8. Oficina 802.
Guatemala, Guatemala.



**GUATEMALA
SALE ADELANTE**